

Juan Carlos Reyes G., *La antigua provincia de Colima. Siglos XVI al XVIII*, Colima, Universidad de Colima-Gobierno del Estado de Colima-Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, 1995, 346 p.

En el mes de noviembre de 1995 salieron a la luz pública el segundo y el cuarto volumen de la *Historia General de Colima*. El primero de ellos se titula *La antigua provincia de Colima. Siglos XVI al XVIII* y fue preparado por Juan Carlos Reyes. El otro tomo, *Las caras del poder. Conflicto y sociedad en Colima 1893-1950*, fue escrito por Blanca Estela Gutiérrez y Héctor Porfirio Ochoa Rodríguez.

Hasta el momento en que se redacta esta breve reseña son los únicos volúmenes que se han publicado. La colección, según el plan editorial, constará de cinco tomos, de los cuales faltan por imprimirse el número uno, que corresponde a la época prehispánica; el tres, que comprende el siglo XIX; y el quinto, que se refiere a la segunda mitad de la presente centuria. Esta obra es el segundo intento de sintetizar el saber histórico acumulado por quienes se han dedicado a estudiar

el pasado de esa región de México. El primer esfuerzo lo hizo Servando Ortoll en 1988 con los textos *Colima, una historia compartida* y *Colima, textos de su historia*, que publicó el Instituto José María Luis Mora.

Como sabemos, cada libro tiene un propósito y está destinado a cubrir una necesidad. En este caso, la obra escrita por Juan Carlos Reyes pretende proporcionar un discurso íntimo, propio, en donde se vea reflejada la participación de todos los colimenses con el propósito de diluir la todavía vigente idea de que basta mencionar la acción de las grandes figuras para explicar lo que ocurrió en el pasado. El autor señala en la introducción que en este libro se propuso alejarse de viejos vicios y evitar, hasta donde fuera posible, repetir los mismos esquemas y los enfoques que venían reproduciendo los historiadores locales desde finales del siglo pasado.

En esta obra Juan Carlos Reyes se pronunció contra la tradición historiográfica que venía heredando cada generación, no sólo en cuanto a la selección de los temas y a la periodificación, sino sobre la forma como se venían abordando. Alejándose del simple relato de los hechos políticos y militares, de las aparentes oscilaciones de los acontecimientos, el autor llega a una nueva concepción de lo social que aplica en todo su discurso para darnos otra interpretación del pasado histórico de la Colima colonial. Con este enfoque analiza todos los aspectos que son indispensables para comprender ese periodo.

En sus preocupaciones, en sus reflexiones y en su análisis se percibe de manera implícita las propuestas de Fernand Braudel en el sentido de que importa tomar en cuenta todos los niveles y las fragmentaciones del tiempo para poder llegar a una historia total, global y profunda. Por haber seguido este método, en el tomo preparado por Juan Carlos Reyes se observan menos rupturas, saltos, lagunas y desfases que se aprecian en otros trabajos anteriores. Como el marco referencial de la obra es global, el resultado fue, como decía el propio Braudel, “una historia íntegra de los hombres, contemplada desde cierto punto de vista”. El asumir esta posición fue lo que hizo a Reyes cambiar el viejo estilo de la interpretación histórica, heredado por colegas anteriores, por otro más acorde con las necesidades e inquietudes de nuestro presente y de la historiografía. Por eso, la *Historia General de Colima* es una obra actualizada, moderna, bien pensada y bien estructurada.

*La antigua provincia de Colima. Siglos XVI al XVIII* comienza refiriendo las primeras versiones que de Colima escucharon los soldados de Hernán Cortés, esas que hablaban de leyendas, mitos, tesoros legendarios y de los seductores secretos que contenían las playas y las islas de la Mar del Sur. Los especialistas y los legos de la historia podrán encontrar datos muy valiosos acerca de la fundación de la villa de Colima, de los encomenderos,

de los primeros españoles que tuvieron acceso a la tierra, del gobierno, de la introducción del trigo, de la ganadería, del comercio, de la conquista espiritual y de la vida cotidiana de los colimenses. Entre todos los temas que maneja el autor llaman mucho la atención los que se refieren a la presencia de los negros, mulatos y filipinos; los que tratan de la producción y comercialización de la sal, del cultivo del coco, de los arrieros y de la estructura familiar. Toda esta información fue obtenida de archivos locales y nacionales y de una amplísima bibliografía. Además, el libro está escrito con un lenguaje muy accesible para que pueda ser entendido por el gran público.

*La antigua provincia de Colima. Siglos XVI al XVIII* y los demás volúmenes que conforman la colección de la *Historia General de Colima* llegan a otro nivel de análisis, proporcionan nuevos datos y sugerentes reflexiones. Por todo esto se convertirán en abrevadero y punto de partida de las próximas investigaciones.